

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISOS Y NOTICIAS

Año VII. Núm. 2284

Palma de Mallorca Jueves 15 Febrero 1894

OFICINAS

Conquistador, 30 y Cadena, 2

Teléfono 27

## EDICIÓN DE LA TARDE

### REPARTIDORES

Se necesitan en esta imprenta que sepan leer y escribir.

### TELEGRAMAS

(Servicio particular de La Almudaina.)

La Diputación de Navarra y Gamazo.

Madrid 14 á las 7,21 n.

La Diputación de Navarra se ha presentado al Sr. Gamazo para reinterarle de que no admiten el aumento de lo estipulado en el concierto económico en cumplimiento de la Ley del año 1841.

El Sr. Gamazo se ha lamentado de la actitud en que se muestran, siendo las mismas condiciones que en las demás provincias.

Los comisionados visitarán al Sr. Sagasta.

Ha llegado el Sr. Romero Robledo.

Atribúyese su viaje á la posibilidad de un cambio de política, si fracasa el Gobierno en la cuestión de Melilla.

Dícese que celebrará una importante conferencia con el Sr. Cánovas.

### Escandaloso incidente

Madrid 14 á las 9'50 n.

En el Ayuntamiento de Madrid se ha promovido un escandaloso incidente, entre un periodista, el secretario y el Alcalde contra los republicanos.

El secretario presentó la dimisión en el acto.

A causa del incidente promovido están pendientes dos desafíos entre concejales.

Al final de la sesión las protestas han sido ruidosísimas, por levantarla el presidente sin discutir la proposición de próroga para denunciar los chanchullos.

### La cuestión de Navarra

Madrid 14 á las 9'50 n.

Conceptúase grave la cuestión de Navarra.

La Correspondencia, debidamente autorizada, dice que el Sr. Gamazo declina la responsabilidad de las consecuencias que pueda traer y que procederá como estime más conveniente.

### Noticias

Madrid 14 á las 10 n.

Mañana se reunirá el Consejo de Ministros.

Ha conferenciado el Sr. Puigcerver con importantes demócratas.

Insístese en que habrá crisis despues de las conferencias.

Las noticias de Marruecos se refieren á la segunda conferencia con el Garnit en la que nada de nuevo ha ocurrido.

Dícese que el Gobierno espera que quedará resuelto el día diez y siete la parte principal de la Embajada.

Se confirma que Lebreton se llama Henry y que es natural de Barcelona.

### Más noticias

Madrid 13 á la 1'43 m.

El incendio de Línea se dominó por la tarde.

Han resultado dos muertos y doce heridos.

Ha ocurrido un tumulto gravísimo en la cárcel de Sevilla.

En el Consejo de mañana se tratará de la apertura de las Córtes.

Se cree que acaso pueda surgir crisis por la cuestión de Navarra.

### Las kabilas de Melilla

Madrid 15 á las 2'40 m.

Dicen de Melilla que hoy se reunirán en junta todas las kabilas de la Alkalaia en Frajana, para tratar del modo de dar cumplimiento á las ordenes recibidas del Sultán.

Los ánimos están escitadísimos y es difícil que vengán á un acuerdo.

### Mencheta

## NOTICIAS

### De las Provincias

Entre las cenizas de una choza enclavada en la finca la «Especina», propiedad de Francisco Mera Japón, término de Aznalcázar (Sevilla), ha sido hallado el cadáver

de Juan Ramírez Sánchez, completamente carbonizado.

Ramírez era guarda jurado, y su cadáver yacía boca arriba paralelamente á la entrada de la choza.

Todas sus vestiduras las habia consumido el fuego, y debajo de su cabeza se encontraron restos de la escopeta que usaba.

No se han notado indicios de que la muerte de Ramírez ha sido violenta.

En la vareda que conduce á la choza, y próximo á ésta, ha sido hallado un cerdo pequeño muerto, á cuyo alrededor se observó sangre.

El cadáver de Ramírez fué descubierto por su hijo Antonio; éste y su hermano Alonso lo identificaron.

El Juzgado practica diligencias para averiguar si se trata de un crimen ó de un accidente desgraciado.

Ha salido de Biarritz para Londres, acompañado de su familia, el primer ministro de Inglaterra, Mr. Gladstone.

### De la Capital

A las cuatro y media de la madrugada de hoy ha fondeado en nuestro puerto procedente del de Mahón el vapor *Menorca* conduciendo cinco pasajeros y variada carga.

Poco despues á entrado procedente del mismo punto el vapor *Ciudad de Mahón*, con ocho pasajeros, la correspondencia y carga varia.

En el camino de Sineu, ayer á las cinco de la tarde chocaron dos carruajes de recreo que iban en dirección opuesta dando por consiguiente ambos un vuelco tremendo.

No hubo que lamentar más que el correspondiente susto y varios golpes y rasguños de poca consideración.

Dos carreteros de los que prestan servicio en el Muelle, esta mañana á las siete y media, han tenido un fuerte altercada viniendo á las manos y teniendo que intervenir los agentes de la autoridad.

El domingo próximo en el Casino Republicano, despues de la conferencia que debe dar don Jerónimo Pou, el Orfeón Republicano cantará alguna de sus más escogidas piezas.

Cerca del caserío de los Hostalets, ayer tarde un enjambre de velocipedistas hacían evoluciones atropellando á los paseantes.

## Lecturas amenas

### Cocinas eléctricas

Como es natural, los primeros que han aplicado la electricidad á usos distintos de los conocidos hasta el día son los americanos.

La economía ha dado origen á la cocina eléctrica, para la cual se utilizan los motores que sirven para producir el alumbrado.

En Cleveland (Ohio) se construye en la actualidad una serie de casas aisladas las unas de las otras, pero que se comunican todas por medio de un pasaje cubierto con una especie de taller central, donde se encuentran todas las máquinas y aparatos necesarios para la producción de la luz, del calor, del frío, comprendiendo el hielo, y de la ventilación. Todo ello se distribuye á capricho por las casas de esta población.

La particularidad del caso es que en la fábrica central hay una vasta cocina encargada de proveer á la alimentación de los habitantes de la ciudad.

Allí se han suprimido las cocineras, la combinación de las comidas y sobre todo las discusiones sobre las cuentas caseras, que son la desesperación de las señoras.

Todas las mañanas el abastecedor culinario comunica á los habitantes el *menu* del día discretamente combinado. Los vecinos escogen lo que les conviene dando sus órdenes por teléfono ó por un tubo acústico.

Luego no hay que hacer más que sentarse á la mesa á la hora prefijada para que les sirvan la comida. Cada cual paga según lo que come, y el director del establecimiento guarda escrupuloso secreto acerca de los gastos que lleva á cabo cada ciudadano ó cada familia.

La cocina central lo mismo sirve una comida de 50 céntimos que de 100 ó de 1.000 francos, pues el *menu* es bastante largo, y en él figuran desde los platos más modestos, á los más delicados.

### Manos femeninas

Un observador de los atractivos femeninos ha publicado una estadística sobre las manos de las mujeres, y asegura que la americana del Norte es la que tiene la mano más pequeña de todas las mujeres del mundo.

Siguen en segunda línea, según él, la austriaca, la española y la italiana.

Inmediatamente puede citarse la parisiense con una medida de 6 1/2 y 6 3/4.

La rusa tiene la mano más larga, sin que esto quiera decir que esté mal formada, y la inglesa mide más puntos que la de las súbditas del czar.

En cuanto á la mano de la alemana, dice el observador que es por regla general aplastada, larga y sin elegancia.

Añade que las manos más bonitas que ha visto son las de las francesas y las de las españolas. Esto último ya lo sabemos nosotros.

### Fabricación del alambre

Para transformar el metal en alambre es menester, ante todo, fundirlo, despues laminarlo, y por último, estirarlo en hilos que á las veces no son menos delgados que uno de seda. La fundición y el laminado son operaciones que por lo comunes no las mencionamos; diremos algo de la operación del estiramiento ó *trefile*, que es la última por que pasa, y de la que sale el metal convertido en alambre.

Constituye la hilera una plancha de acero duro y de grano muy fino, que tiene practicados diferentes agujeros cuyos diámetros distintos corresponden á los diámetros que han de tener los alambres. Al metal laminado se le hace pasar por estos agujeros adelgazando antes la punta y procediendo como si se enhebrara una aguja, á cuyo efecto se sujeta la punta con un *g*gado, y tirando de ella, se obliga al alambre

á atravesar la hilera, lo que reduce su diámetro.

A medida que el alambre sale, se arrolla á un carrete, que gira con movimiento uniforme y lento, formándose de este modo rollos ó coronas. Este rollo forma otro carrete y su alambre pasa por otra hilera de diámetro menor, y luego, repitiéndose iguales operaciones, se le hace pasar por otra ú otras hileras de ojo siempre decreciente, hasta que se llega á dar al alambre el diámetro que se desea. Esto es lo que se llama pasadas de hileras.

Cuando el alambre sale de la última hilera, engrasado como está por el agua jabonosa con que le lubrican, tiene un color dorado muy brillante, que desaparece con la cocción que le da el tono mate y rojo con que le vemos en el comercio. Ya en este estado, es susceptible de recibir sin ruptura el estiramiento considerable que le hace apto para las funciones características á que le destinan las industrias eléctricas.

### La red telefónica alemana

Los detalles siguientes, tomados de la revista *Zeitschrift für Electrotechnik*, demuestran el desarrollo adquirido por la telefonía en Alemania.

En 1881 existían solamente 1.504 estaciones telefónicas, y actualmente se ha elevado dicha cifra á 63.558, lo cual acusa un aumento de más de un 344 por 100 al año.

De dicho total absorbe más de una cuarta parte la ciudad de Berlin, que cuenta en su perímetro 17.424 estaciones, con un desarrollo de líneas equivalentes á 32.640 kilómetros.

El servicio telefónico inter-urbano se desarrolla con igual rapidez. A principios del año que acaba de finir, se contaban ya en Alemania 310 líneas de larga distancia, cuyo desarrollo era de 22.850 Kilómetros.

Hasta ahora la línea más importante y más larga es la que une á Berlin con Breslau en Silesia, distancia igual próximamente á 340 kilómetros.

## Sociedades y Corporaciones

### Banco de Préstamos y Caja de Ahorros

Por acuerdo de la Junta de Gobierno queda abierto el pago del duodécimo dividendo activo aprobado por la general, todos los días no feriados de nueve á doce de la mañana, á contar desde el día 15 del presente mes en las oficinas de la Sociedad, calle de San Bernardo número 16.

Palma 12 de Febrero de 1894.—El Administrador, Candido Fernández.

### Crédito Balear

Por acuerdo de la Junta de Gobierno, se convoca á los señores accionistas para la General ordinaria que á los efectos del artículo 28 de los Estatutos, deberá celebrarse el día 4 de Marzo próximo á las once de la mañana, en el local que ocupan las oficinas de esta Sociedad.

La lista que comprende el nombre de los que tienen derecho á votar, se hallará espuesta en la Secretaría, donde se facilitarán las papeletas de asistencia.

Los señores accionistas, que deban ser representados por otros, podrán remitir á la Sociedad sus cartas de representación hasta el día anterior al designado para la celebración de la Junta.

Palma 14 Febrero de 1894.—Por el Crédito Balear.—El vocal de turno, Rafael L. Blanes.

## Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos.—Día 12.—Varones, 4 Hembras, una

Matrimonios.—Día 10 — Ninguno.

Defunciones.—Día 14 — Miguel Martorell Ferrer, casado, de 50 años, calle de la Olivera, catarro

Magdalena Crespi Dalmau, viuda, de 52 años, calle de San Nicolás, de aneurisma

Catalina Manera Clar, de 19 meses, calle de Bauló, de bronquitis.

Antonio Font Roca, viuda, de 78 años, término de apoplejia; enterrada en el cementerio de Vileta.

Registros del puerto de ayer á la puesta de sol.—Estado de la atmósfera.—Despejada, en lo alto, nubes en los bajos y medianamente densa.

Horizonte —Brumoso el del segundo y tercer cuadrantes. Cerrado el del primero y claro el del cuarto.

Idem del viento.—Leveche fresquito.

Idem de la mar.—Picada del viento y ligeramente cabrillada.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Porto-pi.—Sin señal.

Matadero.—Día 14.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes 1, Vacas 0, Toros 0, Novillos 0, Terneras 0, Carneros 0, Ovejas 4, Berreros 1, Corderos 54, Cabras 0, Cegajos 0, Cabritos 0, Cerdos 5, Cerdas 1, Lechonas 0.

## Cultos para mañana

### Jubileo de cuarenta horas

Empezarán en la Merced, dedicadas á San José, exposición á las cuatro de la tarde. Por la noche, Rosario, sermón por D. Andrés Nicolás, adrección de las cinco Llagas, estación y la reserva.

### Otras funciones

En la Catedral, á las nueve y media horas y más tarde, sa mayor con sermón por el Rdo. P. Mariano R. pol; S. J.

### Visita á la Corte de María

A la Virgen del Carmen, en Santa Teresa.

## Teatro Circo Balear

Debut de la renombrada compañía acuatre, gimnástica, acróbata y mímica procedente del Circo Ecuestre de Valencia, compuesta de 26 artistas de ambos sexos.

La primera función tendrá lugar el sábado 17, á las ocho de la noche, bajo la dirección de D. Secundino Feijóo, y representada por D. Agustín Velazquez.

12 magníficos caballos amaestrados cada uno en su clase.

Por primera vez en Palma los célebres Toros irlandeses amaestrados en libertad por el Sr. Feijóo.

### Precios

Palcos sin entrada. . . . . 5'00 ptes.

Sillas al rededor del Circo y

escenario con entrada. . . . . 1'00 id.

Luneta con entrada. . . . . 0'75 id.

Entrada general. . . . . 0'50 id.

Niños y soldados sin graduación. . . . . 0'25 id.

El orden de la función se repartirá á la entrada del Circo.

Toda localidad que con entrada esceda de una peseta pagará el sello móvil.

## BILLAR

Se alquila uno en buen estado de conservación. Informarán en esta imprenta.



IMPRESIONTA DE AMENUAL Y MONTANER